

儿童哮喘控制水平相关影响因素的研究进展

董玥阳, 周玲*

青海大学附属医院, 青海 西宁

收稿日期: 2022年12月28日; 录用日期: 2023年1月21日; 发布日期: 2023年1月31日

摘要

支气管哮喘(简称哮喘)是一种以慢性气道炎症和气道高反应性为特征的异质性疾病, 目前, 该疾病是全球慢性疾病发病、死亡的主要原因, 其患病率仍在逐年攀升, 且临床控制率并不理想, 影响着患儿的生活质量和身心发育, 加重家庭负担。由于哮喘控制水平的影响因素复杂, 有多种因素共同作用, 给临床医生也加大了负担。本文综述了影响儿童哮喘控制水平的相关因素的最新研究进展, 为哮喘的防治提供依据。

关键词

儿童, 哮喘, 控制水平, 影响因素, 综述

Research Progress on Factors Influencing the Level of Asthma Control in Children

Yueyang Dong, Ling Zhou*

Affiliated Hospital of Qinghai University, Xining Qinghai

Received: Dec. 28th, 2022; accepted: Jan. 21st, 2023; published: Jan. 31st, 2023

Abstract

Bronchial asthma (hereinafter referred to as asthma) is a heterogeneous disease characterized by chronic airway inflammation and airway hyperresponsiveness. At present, the disease is the main cause of morbidity and mortality of chronic diseases worldwide. Its prevalence is still rising year by year, and the clinical control rate is not ideal, which affects the quality of life and psychosomatic development of children, and increases the burden on families. Because of the complex factors affecting the level of asthma control, there are many factors working together, which also increase the burden on clinicians. This article reviews the latest research progress of related factors af-

*通讯作者。

fecting the control level of childhood asthma, which provides basis for the prevention and treatment of asthma.

Keywords

Children, Asthma, Control Level, Influencing Factors, Overview

Copyright © 2023 by author(s) and Hans Publishers Inc.

This work is licensed under the Creative Commons Attribution International License (CC BY 4.0).

<http://creativecommons.org/licenses/by/4.0/>



Open Access

1. 引言

支气管哮喘(简称哮喘)是一种复杂的、异质性呼吸道疾病,是全世界儿童和成人均受累的最常见呼吸系统疾病之一,对儿童生活与学习造成了严重困扰,在现有的研究中,已经确定了某些导致加重哮喘的风险,包括遗传学、免疫学和环境等因素[1],都影响哮喘相关的发病率、流行率和死亡率等。在我国,14岁及以下儿童哮喘总患病率为3.3% [2],且其临床控制现状亦不佳,达到良好控制的患儿仅占16.4% [3]。尽管全世界患有哮喘的人数之多,但哮喘的机制和病因尚未完全清楚,通过了解影响哮喘控制情况的相关因素,对哮喘进行有针对性预防,可更加有效地控制哮喘的发作。这篇综述的目的是将哮喘的相关影响因素进行广泛概述。

2. 个体因素

2.1. 性别、年龄与性激素

随着年龄的变化,哮喘在性别中所占比例有所不同。在学龄期前中,男孩哮喘的患病率比女孩更高;而在青春期前后,哮喘的患病率开始从男性的较高变为女性的较高;直到成人后,女性哮喘的患病率高于男性;怀孕期间哮喘的严重程度增加[4] [5] [6]。

青春期前后的这种变化,表明了性激素及社会、心理精神等因素对哮喘发作的重要影响。雌激素主要通过雌激素受体(ER)ER α 和ER β 起作用,雌激素受体(ER)激活转录过程和信号传导过程,从而控制基因表达[7] [8]。在一项动物实验中,与ER α 小鼠相比,在基线时,ER β 小鼠在两性中都表现出肺功能恶化,其中雌性小鼠比雄性变化更明显,此项研究还发现ER β 的保护作用或ER α 在气道中的侵害作用[9]。Shah SA等[10]完成的队列研究表明,激素替代疗法可使绝经期女性降低哮喘发作的风险。最近,有研究表明,可能由于雌激素改变了糖皮质激素的作用,增强了Th2细胞的存活率和2型细胞因子的产生,导致患有严重哮喘的女性的循环Th2细胞水平高于男性[11]。目前,关于性激素与哮喘的具体机制尚未研究清楚,但根据目前研究可明确推测两者的紧密关系。

2.2. 肥胖

肥胖是哮喘发生和加重确切相关危险因素。超重或肥胖性哮喘是由于全身炎症和代谢失调影响肺部的机械特性和气道重塑引起的[12],其特征是Th1型炎症[13]。大量研究表明,哮喘发作风险的增加与体重增长加速、肺大小和气道生长不成比例有关[14] [15]。在一项病例对照研究中,肥胖哮喘患儿的白介素(IL)-33和转化生长因子(TGF) β 1显著升高[16],它们是参与气道重塑和与适应性T辅助细胞相互作用的最重要的细胞因子之一[17]。在最近的遗传学研究中,确定了儿童体重指数(BMI)和哮喘之间的一个共

同因果基因组区域, 研究显示白介素(IL)-6 和脂联素(adiponectin)可能是儿童肥胖和哮喘之间的潜在生物介质[18]。尽管肥胖驱动哮喘发作和改变现有哮喘的机制尚不清楚, 但通过先前研究可以看出, 肥胖在儿童期哮喘发作中的起着重要作用[16] [18]。国外一项 Meta 分析发现, 通过完成代谢和减肥手术(MBS), 超过 50%的患者完全停用哮喘药物[19]。Sikorska-Szaflik H 等人提出, 可采用饮食干预和减肥对肥胖哮喘患者实现预防和控制[20]。

2.3. 母乳喂养

众所周知, 母乳是婴儿的最佳营养来源, 含有许多重要的营养素、抗炎剂和免疫调节剂。母乳喂养对婴幼儿的健康有许多益处, 比如可明显降低过敏性疾病[21]、婴幼儿营养不良[22]、上呼吸道感染以及糖尿病等的发生[23] [24], 此外, 其也可哮喘的也是重要的保护因素。世界卫生组织和美国儿科学会(AAP)建议, 婴儿应纯母乳喂养 6 个月[25]。大量研究表明, 纯母乳喂养与儿童哮喘之间存在持续的时间依赖性、保护性的关联[24] [26]。在 NHANES 研究中, 3~4 岁的儿童从 4 至 6 个月开始纯母乳喂养的保护作用受益最大[27]。在一项队列研究中表示, 母乳喂养持续时间与肺容量有关[28]。但在最近的观察性研究中, 纳入 110 名青春期前儿童, 发现母乳喂养时间较长的儿童 FEV1 更高, 同时发现母乳喂养对气道有保护作用, 并不是对肺实质(肺容量和肺泡毛细血管膜)或过敏性气道炎症的保护作用[29]。

2.4. 肠道微生物生态

最近, 许多学者发现, 微生态环境与哮喘之间的关系, 包括细菌、病毒、真菌甚至古细菌等, 可以显著影响气道炎症[30]。婴幼儿早期肠道微生物生态的变化主要受饮食(母乳或配方奶粉)、抗生素使用和出生模式(顺产或剖宫产)等因素的影响[31] [32] [33]。母乳喂养是婴幼儿早期肠道微生物群落种植的重要来源, 如 Heisel T 及其同事发现, 母乳喂养与 1 个月和 6 个月婴儿的粪便中的细菌 - 真菌的相关性[33]。且已在人类和动物研究中反复证明了肺和肠道之间的联系是双向的, 微生物群是负责哮喘中这两个部位之间相互作用的重要因素[34] [35] [36]。已有很多研究证据证明了不同肠道菌群对哮喘的影响, 例如, 双歧杆菌与生命早期的全身炎症和免疫失调有关[37]。最近, 在动物实验中, 新生儿肺炎链球菌感染在婴儿期和成年期的肺部切片显示炎性细胞浸润增加和肺泡隔增厚等组织病理学病变, 其感染也可诱导气道高反应性以及逐渐形成的肠道微生物群落的长期破坏[38]。最新研究发现, L-丙氨酰 - 谷氨酰胺可能通过调节微生物群及其衍生代谢物来降低呼吸系统的炎症浸润, 改善哮喘症状[39], 可能与改变 NF- κ B, mTOR 和 STAT3 等信号通路来有关[40]。综上所述, 或可通过调整饮食结构、补充益生菌等方法, 改善肠道微生物生态, 从而提高免疫机制、改善肺部炎症浸润, 减轻哮喘症状。

2.5. 维生素 D

维生素 D 除在机体生长骨骼发育中的发挥作用外, 其缺乏还与多种不良健康影响有关, 如肺炎、1 型糖尿病、自闭症等[41] [42] [43]。也有研究报道了维生素 D 在哮喘的发生和恶化中的影响[44] [45]。维生素 D 可能通过影响肺部的发育、调节免疫应答和气道重塑等在哮喘发作中发挥作用[46]。但在 VDKA 随机临床试验中, 在持续性哮喘和维生素 D 缺乏的儿童中, 与对照组相比, 补充维生素 D3 并没有显著改善严重哮喘恶化的时间[47], 这与先前的研究结果是不同的。由 Li Q 等人完成的队列研究中表明, 充足的维生素 D 水平会降低 3 年内哮喘发作的风险以及医疗保健利用率, 并在 1 年内改善肺功能[48]。我们需要进一步研究来评估维生素 D 对哮喘发生和发展的影响。

2.6. 精神心理因素

患有哮喘的儿童可能面临更高的精神心理问题(如抑郁和焦虑), 加重家庭负担和医疗负担(如急诊科

就诊次数),降低用药依从性等[49] [50] [51]。哮喘与精神障碍之间存在着双向关联[52] [53],并且可能有某种共同的病因或病理生理过程[54]。焦虑、抑郁等心理因素也可引发机体的应激反应,通过下丘脑-垂体-肾上腺(HPA)轴和自主神经系统(交感神经/副交感神经),使皮质醇释放增加,皮质醇则负反馈抑制免疫反应,同时诱导 Th1/Th2 细胞因子失调,从而增强气道反应性、增加气道炎症[55] [56] [57]。有专家指出,长期慢性的应激源会刺激内源性糖皮质激素的释放,导致外源性糖皮质激素的抵抗,干扰抗炎作用,影响哮喘恶化和治疗效果[58]。最近,有研究发现,脾酪氨酸激酶(Syk)抑制剂 R406 通过调节糖皮质激素受体来提高对地塞米松的敏感性,恢复糖皮质激素的抗炎作用[59]。综上所述,我们在对哮喘患儿诊断及调整治疗时,同时应关注患儿心理的调节与疏导。

2.7. 合并症

2.7.1. 呼吸道感染

大量研究证明,由细菌、病毒等引起的呼吸系统感染与哮喘发作或恶化密切相关[60] [61],尤其是鼻病毒和呼吸道合胞病毒导致的严重细支气管炎与复发性喘息和哮喘的发生、恶化有关,并且 2 岁以下儿童的病毒性下呼吸道感染会增加哮喘的患病风险[62]。鼻病毒和呼吸道合胞病毒的主要侵袭的部位是气道上皮纤毛细胞,刺激大量干扰素(IFN)- λ 、白细胞介素(IL)-6、白细胞介素(IL)-8 等细胞因子分泌,降低肺部黏液清除率,引发反复发作的喘息或哮喘恶化[63] [64]。新生儿的气道和胃肠道中的细菌可以促进免疫系统的成熟,防止哮喘。随着年龄的增长,细菌感染则可导致哮喘的发生、发展和恶化。Thorsen J 等证明了,在儿童口咽微生物群中,最常见的细菌是肺炎链球菌、流感嗜血杆菌等[65]。在纵向研究与横断面研究的比较发现,乙型流感嗜血杆菌联合疫苗接种是防止儿童喘息的保护因素。除此之外,真菌和非典型病原体(如肺炎支原体、衣原体等)也与哮喘存在着正相关[66] [67] [68]。

2.7.2. 胃食管反流病

胃食管反流病(GERD)是由胃内容物逆行流入食道引起的疾病,可分为反流性食管炎(RE)和非糜烂性胃食管反流病(NERD),其临床表现不仅限于食管,也侵及咽喉、呼吸道等食管邻近器官[69] [70]。如果治疗不及时,每天有超过 1/4 的婴儿和>10%的儿童出现胃食管反流病症状[71]。研究表明,胃食管反流病通常与哮喘恶化共存,早期胃食管反流病与随后的儿童哮喘有关,但两者相关性较弱[72] [73] [74]。胃食管反流病可能会增大气道上皮的通透性,增加黏膜下层与过敏原和病原体暴露,白细胞介素(IL)-33 的释放增多,导致炎症和恶化的风险增加[75]。之前的研究报告了使用抑酸药物(如质子泵抑制剂)治疗与胃食管反流病的哮喘之间没有显著影响[73],然而在儿童早期使用质子泵抑制剂治疗会使哮喘的风险增加 1.4 至 1.6 倍[76] [77]。

2.7.3. 阻塞性睡眠呼吸暂停低通气综合征

阻塞性睡眠呼吸暂停低通气综合征(OSAHS)是长时间的上气道部分梗阻或间歇性、完全性梗阻,从而影响睡眠时正常通气和正常的睡眠模式[78] [79]。OSAHS 在儿童期的发病高峰是 2~6 岁[79],小儿患者的症状通常包括打鼾、喘气、呼吸暂停以及呼吸急促等,可能是由于上气道梗阻,刺激气道迷走神经导致支气管收缩,同时激发炎症反应,释放炎症因子(如淋巴细胞、C 反应蛋白等),进而影响哮喘[80]。已有大量研究证明了哮喘和 OSAHS 之间的双向联系[81]。同时,在一项表型分析中,98%的 OSAHS 哮喘患者属于肥胖哮喘组[82]。哮喘与两者之间的具体病理生理机制尚未清楚。最近,由 Mahboub B 等完成的病例对照研究,在患有 OSAHS 的哮喘患者中,与对照组相比,持续气道正压通气可改善对糖皮质激素耐药情况,并发现血液中 IL-4、IL-8、IL-17 和 IFN- γ 的显著降低[83],这可改善患者的肺通气,改善缺氧。

3. 家庭因素

3.1. 家族史

正如多项研究所表明的, 人们普遍认为哮喘易感性具有很强的遗传成分。父母哮喘病史是儿童哮喘的最主要的危险因素之一, Mirzakhani H 等[84]进行了一项针对 806 名妇女、其伴侣(婴儿的亲生父亲)及其子女的维生素 D 产前哮喘减少试验(NCT00920621), 发现与非哮喘父母相比, 父母双方都患有哮喘的儿童风险最高, 且哮喘不受控制的母亲所生的孩子患哮喘的风险更高。有专家提出, 哮喘基因影响的关联, 单卵双胞胎比同性异卵双胞胎与哮喘的相关性高, 此外, 还发现儿童哮喘与呼出的一氧化氮之间的关联可能通过过敏原特异性 IgE 水平, 而不是血液嗜酸性粒细胞的遗传学来解释的[85]。除此之外, DNA 甲基化、组蛋白修饰和 microRNA 表达等表观遗传学被广泛研究, 这可能有助于更好地了解哮喘的发病机制[86]。

3.2. 烟草烟雾暴露史

父母吸烟是儿童接触烟草烟雾的常见原因。烟草烟雾暴露于气道, 引起氧化应激与慢性炎症, 加重小气道阻塞, 降低肺功能[87] [88]。最近, 有研究表明, 烟草烟雾暴露可能通过阻止转化生长因子(TGF)- β 1 诱导上皮-间充质转化(EMT)过程的正常激活, 同时干扰 Notch-1 信号传导, 影响支气管上皮的修复机制[89]。在母亲妊娠或早期儿童生活中被动接触烟草烟雾(如二手烟), 会对儿童的呼吸系统的产生终生的不利影响。具体来说, 母亲吸烟或母亲妊娠接触二手烟都会增加后代患喘息和哮喘的风险[90]。在一项间隔 3 年的纵向研究中发现, 父母长期吸烟加重了患儿的呼吸道症状, 增加了药物的使用率, 用力肺活量(FVC)、第一秒用力肺活量(FEV1)、呼气流量峰值(PEF)等肺功能指标降低[91]。所以, 减少烟草烟雾的接触可能有助于儿童期哮喘的良好控制。

3.3. 经济水平与文化程度

父母的经济水平和文化程度也会影响哮喘的有效控制, 尤其是对发展中国家造成了较大的经济负担[92]。一般来说, 较高的父母教育和收入会有更有利于患儿控制病情的住房环境[93]。Bukstein DA 等[94]完成的一项调查表示, 与高收入患者相比, 低收入患者更频繁地出现湿疹症状, 且不太可能与医护人员制定哮喘治疗方案, 这种差距可能与高医疗负担、心理压力、对哮喘的认知不足等有关。但一项前瞻性队列研究发现, 在调整母亲产前和产后因素后, 母亲受教育程度较高, 儿童患喘息的风险增加, 考虑可能的原因是患儿和母亲的心理压力过大有关[95]。

4. 规范化教育与管理

首先, 进行规范化教育与管理的前提是要正确诊断哮喘, 许多疾病可与哮喘的症状非常类似, 如声带功能障碍、囊性纤维化等[96]。其次, 要提高家长对哮喘的认知度和参与度, 加强患儿的用药依从性。在一项关于哮喘小组教育的研究表明, 通过对家长或照顾者进行教育管理, 可以提高他们对哮喘的该疾病知识, 有利于患儿的病情控制[97]。但在我国家长对哮喘的普遍认识、重视度不够, 且依从性差, 哮喘发作或加重时误以为是“感冒”发作, 这不仅延误了病情还错过了最佳用药时间。最后, 若患儿可以对吸入控制治疗的依从性好和正确使用吸入器是哮喘控制良好的关键。目前, 有新技术及方法来解决此类问题, 但可信度仍待进一步确定。Hesso I 等[98]完成的观察性队列研究显示, 患者使用装有电子监测设备(EMD)的干粉吸入器(DPI)1 个月后观察到, EMD 提供的客观数据显示实际依从率并没有升高, 反而显著降低。除此之外, 远程医疗也成为新型医疗服务方法, 但较少实践于临床。新型医疗技术应用于临床, 或受到不同的限制, 时间不定, 所以我们需要对吸入器设计和使用以及患者的持久教育进行持续的干预,

以确保吸入的药物的达到最佳效果。

5. 社会因素：气候与环境因素

气候变化影响着哮喘的控制水平。当前, 气候变化是因为大量温室气体(主要是二氧化碳)的排放, 大气中二氧化碳增多会增加植物的光合作用, 授粉期延长, 产生更多地花粉, 可诱发哮喘患者的 IgE 介导的超敏反应[99]。哮喘患者在春夏、秋冬季节交替时最为敏感。此外, 寒冷天气或寒潮也会诱发加重哮喘, 冷空气刺激支气管收缩, 分泌炎症细胞(中性粒细胞等)及气道阻塞, 加重症状[100]。洪水易引发霉菌繁殖, 诱发哮喘的发生。空气污染的问题也亟待解决。空气污染物主要包括气态(如臭氧、二氧化氮、二氧化硫等)和细颗粒物(PM), 可以增强气道的通透性, 促进过敏原渗透到黏膜中, 同时引起 Th2 和 Th17 产生适应性免疫反应, 诱发哮喘[99] [101]。家庭和学校环境中也有许多患儿可持续接触的过敏原, 如尘螨、霉菌、宠物、老鼠、二手烟或其他污染物等[102]。所以, 减少接触过敏原、改善环境会有助于预防和管理哮喘。

6. 小结

哮喘的病因复杂, 其发生与发展往往不是一蹴而就, 多是因为受到多种危险因素相互作用的结果。但目前尚不清楚这些危险因素的具体诱发机制, 但临床医生可以帮助患儿及其家长通过减少暴露过敏原等危险因素, 调节患儿的生活习惯和情绪, 加强对家长或照顾者的教育与管理, 从而改善用药依从率, 提高哮喘的控制水平, 减少重症、不受控制的哮喘的发生, 尽量减轻哮喘对患儿及家庭带来的影响, 使儿童哮喘实现更精准、有效的个体化治疗。

参考文献

- [1] Alizadeh, Z., Mortaz, E., Adcock, I. and Moin, M. (2017) Role of Epigenetics in the Pathogenesis of Asthma. *Iranian Journal of Allergy, Asthma and Immunology*, **16**, 82-91.
- [2] 肖惠迪, 等. 中国 2011-2018 年儿童哮喘患病率 Meta 分析[J]. 中国学校卫生, 2020, 41(8): 1208-1211.
- [3] 甘红红. 6~12 岁支气管哮喘患儿的控制现状调查[J]. 蚌埠医学院学报, 2021, 46(1): 83-86+90.
- [4] Chen, Y., Stewart, P., Johansen, H., McRae, L. and Taylor, G. (2003) Sex Difference in Hospitalization due to Asthma in Relation To age. *Journal of Clinical Epidemiology*, **56**, 180-187. [https://doi.org/10.1016/S0895-4356\(02\)00593-0](https://doi.org/10.1016/S0895-4356(02)00593-0)
- [5] de Marco, R., et al. (2000) Differences in Incidence of Reported Asthma Related to Age in Men and Women. A Retrospective Analysis of the Data of the European Respiratory Health Survey. *American Journal of Respiratory and Critical Care Medicine*, **162**, 68-74. <https://doi.org/10.1164/ajrccm.162.1.9907008>
- [6] Trivedi, M. and Denton, E. (2019) Asthma in Children and Adults-What Are the Differences and What Can They Tell us About Asthma? *Frontiers in Pediatrics*, **7**, Article 256. <https://doi.org/10.3389/fped.2019.00256>
- [7] Fuentes, N. and Silveyra, P. (2019) Estrogen Receptor Signaling Mechanisms. In: Donev, R., Ed., *Advances in Protein Chemistry and Structural Biology*, Vol. 116, Academic Press, Cambridge, 135-170. <https://doi.org/10.1016/bs.apcsb.2019.01.001>
- [8] Altucci, L. and Gronemeyer, H. (2001) Nuclear Receptors in Cell Life and Death. *Trends in Endocrinology & Metabolism*, **12**, 460-468. [https://doi.org/10.1016/S1043-2760\(01\)00502-1](https://doi.org/10.1016/S1043-2760(01)00502-1)
- [9] Kalidhindi, R.S.R., Ambhore, N.S., Bhallamudi, S., Loganathan, J. and Sathish, V. (2019) Role of Estrogen Receptors α and β in a Murine Model of Asthma: Exacerbated Airway Hyperresponsiveness and Remodeling in ERbeta Knock-out Mice. *Frontiers in Pharmacology*, **10**, Article 1499. <https://doi.org/10.3389/fphar.2019.01499>
- [10] Shah, S.A., et al. (2021) Hormone Replacement Therapy and Asthma Onset in Menopausal Women: National Cohort Study. *Journal of Allergy and Clinical Immunology*, **147**, 1662-1670. <https://doi.org/10.1016/j.jaci.2020.11.024>
- [11] Vijeyakumar, M., et al. (2022) Dual Activation of Estrogen Receptor Alpha and Glucocorticoid Receptor Upregulate CRTh2-Mediated Type 2 Inflammation; Mechanism Driving Asthma Severity in Women? *Allergy*. <https://doi.org/10.1111/all.15543>
- [12] Park, J.-W. C Asthma Phenotype with Metabolic Dysfunction. *Yonsei Medical Journal*, **63**, 1-7.

- <https://doi.org/10.3349/ymj.2022.63.1.1>
- [13] Horner, D., *et al.* (2022) Obesity-Related Asthma in Children and Adolescents. *Ugeskr Laeger*, **184**.
- [14] He, B., *et al.* (2022) Association of Growth Patterns during Infancy and Puberty with Lung Function, Wheezing and Asthma in Adolescents Aged 17.5 Years: Evidence from ‘Children of 1997’ Hong Kong Chinese Birth Cohort. *International Journal of Epidemiology*, Article ID: dyac182. <https://doi.org/10.1093/ije/dyac182>
- [15] Casas, M., *et al.* (2018) The Effect of Early Growth Patterns and Lung Function on the Development of Childhood Asthma: A Population Based Study. *Thorax*, **73**, 1137-1145. <https://doi.org/10.1136/thoraxjnl-2017-211216>
- [16] Maffei, L., *et al.* (2022) Cytokines Profile and Lung Function in Children with Obesity and Asthma: A Case Control Study. *Children*, **9**, Article No. 1462. <https://doi.org/10.3390/children9101462>
- [17] Sood, A., *et al.* (2008) Association between Asthma and Serum Adiponectin Concentration in Women. *Thorax*, **63**, 877-882. <https://doi.org/10.1136/thx.2007.090803>
- [18] Han, X.K., *et al.* (2022) Obesity-Related Biomarkers Underlie a Shared Genetic Architecture between Childhood Body Mass Index and Childhood Asthma. *Communications Biology*, **5**, Article No. 1098. <https://doi.org/10.1038/s42003-022-04070-9>
- [19] Xie, L.Y., *et al.* (2022) Discontinuation and Reduction of Asthma Medications after Metabolic and Bariatric Surgery: A Systematic Review and Meta-Analysis. *Obesity Reviews*, **24**, e13527. <https://doi.org/10.1111/obr.13527>
- [20] Sikorska-Szaflik, H., Polomska, J. and Sozanska, B. (2022) The Impact of Dietary Intervention in Obese Children on Asthma Prevention and Control. *Nutrients*, **14**, Article No. 4322. <https://doi.org/10.3390/nu14204322>
- [21] Raby, P. and Mallol, J. (2022) Allergic Sensitization in Low-Income Urban Children: Relationship with Current Symptoms of Asthma and Rhinitis. *Boletín Médico del Hospital Infantil de México*, **79**, 350-356. <https://doi.org/10.24875/BMHIM.22000017>
- [22] Li, W.Q., *et al.* (2022) The Association between Breastfeeding and Childhood Obesity/Underweight: A Population-Based Birth Cohort Study with Repeated Measured Data. *International Breastfeeding Journal*, **17**, Article No. 82. <https://doi.org/10.1186/s13006-022-00522-4>
- [23] Louis-Jacques, A.F. and Stuebe, A.M. (2020) Enabling Breastfeeding to Support Lifelong Health for Mother and Child. *Obstetrics and Gynecology Clinics of North America*, **47**, 363-381. <https://doi.org/10.1016/j.ogc.2020.04.001>
- [24] Wasilewska, E., *et al.* (2022) Are Obesity and Asthma in School-Age Children Still Strongly Related to Breastfeeding in Infancy?—A Real-Life Study. *European Review for Medical and Pharmacological Sciences*, **26**, 1658-1667.
- [25] Meek, J.Y. and Noble, L. (2022) Policy Statement: Breastfeeding and the Use of Human Milk. *Pediatrics*, **150**, e2022057988. <https://doi.org/10.1542/peds.2022-057988>
- [26] Wilson, K., *et al.* (2022) The Association between Duration of Breastfeeding and Childhood Asthma Outcomes. *Annals of Allergy, Asthma & Immunology*, **129**, 205-211. <https://doi.org/10.1016/j.anai.2022.04.034>
- [27] Chen, C.-N., *et al.* (2022) Association of Exclusive Breastfeeding with Asthma Risk among Preschool Children: An Analysis of National Health and Nutrition Examination Survey Data, 1999 to 2014. *Nutrients*, **14**, Article No. 4250. <https://doi.org/10.3390/nu14204250>
- [28] Soto-Ramirez, N., *et al.* (2012) Breastfeeding Is Associated with Increased Lung Function at 18 Years of Age: A Cohort Study. *European Respiratory Journal*, **39**, 985-991. <https://doi.org/10.1183/09031936.00037011>
- [29] Di Filippo, P., *et al.* (2022) The Role of Breastfeeding on Respiratory Outcomes Later in Childhood. *Frontiers in Pediatrics*, **10**, Article 829414. <https://doi.org/10.3389/fped.2022.829414>
- [30] Ver Heul, A., Planer, J. and Kau, A.L. (2019) The Human Microbiota and Asthma. *Clinical Reviews in Allergy & Immunology*, **57**, 350-363. <https://doi.org/10.1007/s12016-018-8719-7>
- [31] Schimmel, P., *et al.* (2022) Proof of Principle Study Replicating Microbial Clusters in Connection to Birth Mode and Diet in the Early Life Intestine. *PLOS ONE*, **17**, e0277502. <https://doi.org/10.1371/journal.pone.0277502>
- [32] Fehr, K., *et al.* (2020) Breastmilk Feeding Practices Are Associated with the Co-Occurrence of Bacteria in Mothers’ Milk and the Infant Gut: the CHILd Cohort Study. *Cell Host & Microbe*, **28**, 285-297. <https://doi.org/10.1016/j.chom.2020.06.009>
- [33] Heisel, T., *et al.* (2022) Bacterial, Fungal, and Interkingdom Microbiome Features of Exclusively Breastfeeding Dyads Are Associated with Infant age, Antibiotic Exposure, and Birth Mode. *Frontiers in Microbiology*, **13**, Article 1050574. <https://doi.org/10.3389/fmicb.2022.1050574>
- [34] Sokolowska, M., Frei, R., Lunjani, N., Akdis, C.A. and O’Mahony, L. (2018) Microbiome and Asthma. *Asthma Research and Practice*, **4**, Article No. 1. <https://doi.org/10.1186/s40733-017-0037-y>
- [35] Barcik, W., Boutin, R.C.T., Sokolowska, M. and Finlay, B.B. (2020) The Role of Lung and Gut Microbiota in the Pathology of Asthma. *Immunity*, **52**, 241-255. <https://doi.org/10.1016/j.immuni.2020.01.007>

- [36] Marsland, B.J., Trompette, A. and Gollwitzer, E.S. (2021) The Gut-Lung Axis in Respiratory Disease. *Annals of the American Thoracic Society*, **12**, S150-S156. <https://doi.org/10.1513/AnnalsATS.201503-133AW>
- [37] Henrick, B.M., et al. (2021) Bifidobacteria-Mediated Immune System Imprinting Early in Life. *Cell*, **184**, 3884-3898. <https://doi.org/10.1016/j.cell.2021.05.030>
- [38] Li, Y.Y., et al. (2022) Neonatal *Streptococcus pneumoniae* Infection Induces Long-Lasting Dysbiosis of the Gut Microbiota in a Mouse Model. *Frontiers in Microbiology*, **13**, Article 961684. <https://doi.org/10.3389/fmicb.2022.961684>
- [39] Liu, S.-K., et al. (2020) Alanylglutamine Relieved Asthma Symptoms by Regulating Gut Microbiota and the Derived Metabolites in Mice. *Oxidative Medicine and Cellular Longevity*, **2020**, Article ID: 7101407. <https://doi.org/10.1155/2020/7101407>
- [40] Ma, S.Q., Wei, H.L. and Zhang, X. (2018) TLR2 Regulates Allergic Airway Inflammation through NF-kappaB and MAPK Signaling Pathways in Asthmatic Mice. *European Review for Medical and Pharmacological Sciences*, **22**, 3138-3146.
- [41] Yang, C., et al. (2021) Efficacy of High-Dose Vitamin D Supplementation as an Adjuvant Treatment on Pneumonia: Systematic Review and a Meta-Analysis of Randomized Controlled Studies. *Nutrition in Clinical Practice*, **36**, 368-384. <https://doi.org/10.1002/ncp.10585>
- [42] Najjar, L., Sutherland, S., Zhou, A. and Hyppönen, E. (2021) Vitamin D and Type 1 Diabetes Risk: A Systematic Review and Meta-Analysis of Genetic Evidence. *Nutrients*, **13**, Article No. 4260. <https://doi.org/10.3390/nu13124260>
- [43] Mazahery, H., et al. (2019) A Randomised Controlled Trial of Vitamin D and Omega-3 Long Chain Polyunsaturated Fatty Acids in the Treatment of Irritability and Hyperactivity among Children with Autism Spectrum Disorder. *The Journal of Steroid Biochemistry and Molecular Biology*, **187**, 9-16. <https://doi.org/10.1016/j.jsbmb.2018.10.017>
- [44] Jolliffe, D.A., et al. (2017) Vitamin D Supplementation to Prevent Asthma Exacerbations: A Systematic Review and Meta-Analysis of Individual Participant Data. *The Lancet Respiratory Medicine*, **5**, 881-890. [https://doi.org/10.1016/S2213-2600\(17\)30306-5](https://doi.org/10.1016/S2213-2600(17)30306-5)
- [45] Wang, Q., Ying, Q., Zhu, W. and Chen, J. (2022) Vitamin D and Asthma Occurrence in Children: A Systematic Review and Meta-Analysis. *Journal of Pediatric Nursing*, **62**, e60-e68. <https://doi.org/10.1016/j.pedn.2021.07.005>
- [46] Mailhot, G. and White, J.H. (2020) Vitamin D and Immunity in Infants and Children. *Nutrients*, **12**, Article No. 1233. <https://doi.org/10.3390/nu12051233>
- [47] Forno, E., et al. (2020) Effect of Vitamin D3 Supplementation on Severe Asthma Exacerbations in Children with Asthma and Low Vitamin D Levels: The VDKA Randomized Clinical Trial. *JAMA*, **324**, 752-760. <https://doi.org/10.1001/jama.2020.12384>
- [48] Li, Q.Y., et al. (2022) Long-Term Effects of Vitamin D on Exacerbation Rate, Health Care Utilization and Lung Function in Children with Asthma. *Annals of Translational Medicine*, **10**, Article No. 1094. <https://doi.org/10.21037/atm-22-2750>
- [49] Bardach, N.S., et al. (2019) Depression, Anxiety, and Emergency Department Use for Asthma. *Pediatrics*, **144**, e20190856. <https://doi.org/10.1542/peds.2019-0856>
- [50] Hoffmann, J.A., Stack, A.M., Monuteaux, M.C., Levin, R. and Lee, L.K. (2019) Factors Associated with Boarding and Length of Stay for Pediatric Mental Health Emergency Visits. *The American Journal of Emergency Medicine*, **37**, 1829-1835. <https://doi.org/10.1016/j.ajem.2018.12.041>
- [51] Bender, B. and Zhang, L. (2008) Negative Affect, Medication Adherence, and Asthma Control in Children. *Journal of Allergy and Clinical Immunology*, **122**, 490-495. <https://doi.org/10.1016/j.jaci.2008.05.041>
- [52] Fernandes, L., et al. (2010) Association of Anxiety with Asthma: Subjective and Objective Outcome Measures. *Psychosomatics*, **51**, 39-46. [https://doi.org/10.1016/S0033-3182\(10\)70657-5](https://doi.org/10.1016/S0033-3182(10)70657-5)
- [53] Luria, C.J., et al. (2020) Association between Asthma Symptom Scores and Perceived Stress and Trait Anxiety in Adolescents with Asthma. *Allergy and Asthma Proceedings*, **41**, 210-217. <https://doi.org/10.2500/aap.2020.41.200017>
- [54] Liu, X.Q., et al. (2022) Bidirectional Associations between Asthma and Types of Mental Disorders. *The Journal of Allergy and Clinical Immunology: In Practice*. <https://doi.org/10.1016/j.jaip.2022.11.027>
- [55] Chrousos, G.P. (1995) The Hypothalamic-Pituitary-Adrenal Axis and Immune-Mediated Inflammation. *The New England Journal of Medicine*, **332**, 1351-1362. <https://doi.org/10.1056/NEJM199505183322008>
- [56] Priftis, K.N., Papadimitriou, A., Nicolaidou, P. and Chrousos, G.P. (2009) Dysregulation of the Stress Response in Asthmatic Children. *Allergy*, **64**, 18-31. <https://doi.org/10.1111/j.1398-9995.2008.01948.x>
- [57] Viveros-Paredes, J.M., Puebla-Pérez, A.M., Gutiérrez-Coronado, O., Sandoval-Ramírez, L. and Villaseñor-García, M.M. (2006) Dysregulation of the Th1/Th2 Cytokine Profile Is Associated with Immunosuppression Induced by Hypothalamic-Pituitary-Adrenal Axis Activation in Mice. *International Immunopharmacology*, **6**, 774-781. <https://doi.org/10.1016/j.intimp.2005.11.011>

- [58] Miyasaka, T., Dobashi-Okuyama, K., Takahashi, T., Takayanagi, M. and Ohno, I. (2018) The Interplay between Neuroendocrine Activity and Psychological Stress-Induced Exacerbation of Allergic Asthma. *Allergology International*, **67**, 32-42. <https://doi.org/10.1016/j.alit.2017.04.013>
- [59] Liu, Q., et al. (2022) Inhibition of Spleen Tyrosine Kinase Restores Glucocorticoid Sensitivity to Improve Steroid-Resistant Asthma. *Frontiers in Pharmacology*, **13**, Article 885053. <https://doi.org/10.3389/fphar.2022.885053>
- [60] Pelaia, G., et al. (2006) Respiratory Infections and Asthma. *Respiratory Medicine*, **100**, 775-784. <https://doi.org/10.1016/j.rmed.2005.08.025>
- [61] Wark, P.A.B., Ramsahai, J.M., Pathinayake, P., Malik, B. and Bartlett, N.W. (2018) Respiratory Viruses and Asthma. *Seminars in Respiratory and Critical Care Medicine*, **39**, 45-55. <https://doi.org/10.1055/s-0037-1617412>
- [62] Kenmoe, S., et al. (2022) Association between Early Viral Lower Respiratory Tract Infections and Subsequent Asthma Development. *World Journal of Critical Care Medicine*, **11**, 298-310. <https://doi.org/10.5492/wjccm.v11.i4.298>
- [63] Yuan, X.-H., Pang, L.-L., Yang, J. and Jin, Y. (2022) Comparison of Immune Response to Human Rhinovirus C and Respiratory Syncytial Virus in Highly Differentiated Human Airway Epithelial Cells. *Virology Journal*, **19**, Article No. 81. <https://doi.org/10.1186/s12985-022-01805-2>
- [64] Griggs, T.F., et al. (2017) Rhinovirus C Targets Ciliated Airway Epithelial Cells. *Respiratory Research*, **18**, Article No. 84. <https://doi.org/10.1186/s12931-017-0567-0>
- [65] Thorsen, J., et al. (2022) Asthma and Wheeze Severity and the Oropharyngeal Microbiota in Children and Adolescents. *Annals of the American Thoracic Society*, **19**, 2031-2043. <https://doi.org/10.1513/AnnalsATS.202110-1152OC>
- [66] Singh, M., Paul, N., Singh, S. and Nayak, G.R. (2018) Asthma and Fungus: Role in Allergic Bronchopulmonary Aspergillosis (ABPA) and Other Conditions. *The Indian Journal of Pediatrics*, **85**, 899-904. <https://doi.org/10.1007/s12098-018-2646-8>
- [67] Hahn, D.L. (2021) *Chlamydia pneumoniae* and Chronic Asthma: Updated Systematic Review and Meta-Analysis of Population Attributable Risk. *PLOS ONE*, **16**, e0250034. <https://doi.org/10.1371/journal.pone.0250034>
- [68] Liu, X.R., Wang, Y.B., Chen, C. and Liu, K. (2021) *Mycoplasma pneumoniae* Infection and Risk of Childhood Asthma: A Systematic Review and Meta-Analysis. *Microbial Pathogenesis*, **155**, Article ID: 104893. <https://doi.org/10.1016/j.micpath.2021.104893>
- [69] Vakil, N., et al. (2006) The Montreal Definition and Classification of Gastroesophageal Reflux Disease: A Global Evidence-Based Consensus. *American Journal of Gastroenterology*, **101**, 1900-1920. <https://doi.org/10.1111/j.1572-0241.2006.00630.x>
- [70] Harris, J., et al. (2022) Clinical Practice Guidelines on Pediatric Gastroesophageal Reflux Disease: A Systematic Quality Appraisal of International Guidelines. *Pediatric Gastroenterology, Hepatology & Nutrition*, **25**, 109-120. <https://doi.org/10.5223/pghn.2022.25.2.109>
- [71] Singendonk, M., et al. (2019) Prevalence of Gastroesophageal Reflux Disease Symptoms in Infants and Children: A Systematic Review. *Journal of Pediatric Gastroenterology and Nutrition*, **68**, 811-817. <https://doi.org/10.1097/MPG.0000000000002280>
- [72] Kakaje, A., Alhalabi, M.M., Alyousbashi, A. and Ghareeb, A. (2021) Allergic Rhinitis, Asthma and Laryngopharyngeal Reflux Disease: A Cross-Sectional Study on Their Reciprocal Relations. *Scientific Reports*, **11**, Article No. 2870. <https://doi.org/10.1038/s41598-020-80793-1>
- [73] Cantarutti, A., et al. (2021) Association of Treated and Untreated Gastroesophageal Reflux Disease in the First Year of Life with the Subsequent Development of Asthma. *International Journal of Environmental Research and Public Health*, **18**, Article No. 9633. <https://doi.org/10.3390/ijerph18189633>
- [74] Mallah, N., Turner, J.M., González-Barcala, F.-J. and Takkouche, B. (2022) Gastroesophageal Reflux Disease and Asthma Exacerbation: A Systematic Review and Meta-Analysis. *Pediatric Allergy and Immunology*, **33**, e13655. <https://doi.org/10.1111/pai.13655>
- [75] Perotin, J.-M., et al. (2022) Vulnerability to Acid Reflux of the Airway Epithelium in Severe Asthma. *European Respiratory Journal*, **60**, Article ID: 2101634. <https://doi.org/10.1183/13993003.01634-2021>
- [76] Wang, Y.-H., Wintzell, V., Ludvigsson, J.F., Svanström, H. and Pasternak, B. (2021) Association between Proton Pump Inhibitor Use and Risk of Asthma in Children. *JAMA Pediatrics*, **175**, 394-403. <https://doi.org/10.1001/jamapediatrics.2020.5710>
- [77] Barbiellini, A.C., et al. (2020) Acid-Suppressive Medications in the First Year of Life and Risk of Childhood Asthma: A Population-Based Birth Cohort Study. *European Respiratory Journal*, **56**, Article ID: 2000197. <https://doi.org/10.1183/13993003.00197-2020>
- [78] Damian, A. and Gozal, D. (2022) Pediatric Obstructive Sleep Apnea: What's in a Name? In: Penzel, T. and Hornero,

- R., Eds., *Advances in the Diagnosis and Treatment of Sleep Apnea. Advances in Experimental Medicine and Biology*, Vol. 1384, Springer, Cham, 63-78. https://doi.org/10.1007/978-3-031-06413-5_5
- [79] Kaditis, A.G., et al. (2017) ERS Statement on Obstructive Sleep Disordered Breathing in 1- to 23-Month-Old Children. *European Respiratory Journal*, **50**, Article ID: 1700985. <https://doi.org/10.1183/13993003.00985-2017>
- [80] Trivedi, M., El Mallah, M., Bailey, E., Kremer, T. and Rhein, L.M. (2017) Pediatric Obstructive Sleep Apnea and Asthma: Clinical Implications. *Pediatric Annals*, **46**, e332-e335. <https://doi.org/10.3928/19382359-20170815-03>
- [81] Wang, R., et al. (2022) Asthma and Obstructive Sleep Apnoea in Adults and Children—An Up-to-Date Review. *Sleep Medicine Reviews*, **6**, Article ID: 101564. <https://doi.org/10.1016/j.smrv.2021.101564>
- [82] Portel, L., et al. (2022) Phenotyping to Target Obstructive Sleep Apnoea Syndrom (OSAS) in Adults Patients with Severe Asthma. *Respiratory Medicine and Research*, **82**, Article ID: 100888. <https://doi.org/10.1016/j.resmer.2022.100888>
- [83] Mahboub, B., et al. (2022) Continuous Positive Airway Pressure Therapy Suppresses Inflammatory Cytokines and Improves Glucocorticoid Responsiveness in Patients with Obstructive Sleep Apnea and Asthma: A Case-Control Study. *Annals of Thoracic Medicine*, **17**, 166-172. https://doi.org/10.4103/atm.atm_37_22
- [84] Mirzakhani, H., et al. (2019) Impact of Parental Asthma, Prenatal Maternal Asthma Control, and Vitamin D Status on Risk of Asthma and Recurrent Wheeze in 3-Year-Old Children. *Clinical & Experimental Allergy*, **49**, 419-429. <https://doi.org/10.1111/cea.13320>
- [85] Hedman, A.M., et al. (2021) Genetic Effects of Allergen-Specific IgE Levels on Exhaled Nitric Oxide in Schoolchildren with Asthma: The STOPPA Twin Study. *Pediatric Allergy and Immunology*, **32**, 709-719. <https://doi.org/10.1111/pai.13438>
- [86] Wasti, B., Liu, S.-K. and Xiang, X.-D. (2021) Role of Epigenetics in the Pathogenesis, Treatment, Prediction, and Cellular Transformation of Asthma. *Mediators of Inflammation*, **2021**, Article ID: 9412929. <https://doi.org/10.1155/2021/9412929>
- [87] Lambrecht, B.N. and Hammad, H. (2013) Asthma: The Importance of Dysregulated Barrier Immunity. *European Journal of Immunology*, **43**, 3125-3137. <https://doi.org/10.1002/eji.201343730>
- [88] Emma, R., Caruso, M., Campagna, D., Pulvirenti, R. and Volti, G.L. (2022) The Impact of Tobacco Cigarettes, Vaping Products and Tobacco Heating Products on Oxidative Stress. *Antioxidants*, **11**, Article No. 1829. <https://doi.org/10.3390/antiox11091829>
- [89] Di Vincenzo, S., et al. (2022) Cigarette Smoke Impairs Airway Epithelial Wound Repair: Role of Modulation of Epithelial-Mesenchymal Transition Processes and Notch-1 Signaling. *Antioxidants*, **11**, Article No. 2018. <https://doi.org/10.3390/antiox11102018>
- [90] Wada, T., et al. (2021) Maternal Exposure to Smoking and Infant's Wheeze and Asthma: Japan Environment and Children's Study. *Allergology International*, **70**, 445-451. <https://doi.org/10.1016/j.alit.2021.04.008>
- [91] Boskabady, M., et al. (2022) The Effect of 3-Year Parental Smoking on Asthma Status of Their Children. *The Clinical Respiratory Journal*, **16**, 394-401. <https://doi.org/10.1111/crj.13492>
- [92] Zeng, L.H., et al. (2021) Revamping of Chronic Respiratory Diseases in Low- and Middle-Income Countries. *Frontiers in Public Health*, **9**, Article 757089. <https://doi.org/10.3389/fpubh.2021.757089>
- [93] Groot, J., et al. (2022) Indoor Home Environments of Danish Children and the Socioeconomic Position and Health of Their Parents: A Descriptive Study. *Environment International*, **160**, Article ID: 107059. <https://doi.org/10.1016/j.envint.2021.107059>
- [94] Bukstein, D.A., et al. (2022) Impact of Social Determinants on the Burden of Asthma and Eczema: Results from a US Patient Survey. *Advances in Therapy*, **39**, 1341-1358. <https://doi.org/10.1007/s12325-021-02021-0>
- [95] Saijo, Y., et al. (2021) Parental Educational Level and Childhood Wheezing and Asthma: A Prospective Cohort Study from the Japan Environment and Children's Study. *PLOS ONE*, **16**, e0250255. <https://doi.org/10.1371/journal.pone.0250255>
- [96] Aaron, S.D., Boulet, L.P., Reddel, H.K. and Gershon, A.S. (2018) Underdiagnosis and Overdiagnosis of Asthma. *American Journal of Respiratory and Critical Care Medicine*, **198**, 1012-1020. <https://doi.org/10.1164/rccm.201804-0682CI>
- [97] Divecha, C.A., Tullu, M.S. and Jadhav, D.U. (2020) Parental Knowledge and Attitudes Regarding Asthma in Their Children: Impact of an Educational Intervention in an Indian Population. *Pediatric Pulmonology*, **55**, 607-615. <https://doi.org/10.1002/ppul.24647>
- [98] Hesso, I., Gebara, N.S., Greene, G., Co Stello, R.W. and Kayyali, R. (2020) A Quantitative Evaluation of Adherence and Inhalation Technique among Respiratory Patients: An Observational Study Using an Electronic Inhaler Assessment Device. *International Journal of Clinical Practice*, **74**, e13437. <https://doi.org/10.1111/ijcp.13437>

- [99] D'Amato, G., *et al.* (2020) The Effects of Climate Change on Respiratory Allergy and Asthma Induced by Pollen and Mold Allergens. *Allergy*, **75**, 2219-2228. <https://doi.org/10.1111/all.14476>
- [100] Seys, S.F., *et al.* (2013) Effects of High Altitude and Cold Air Exposure on Airway Inflammation in Patients with Asthma. *Thorax*, **68**, 906-913. <https://doi.org/10.1136/thoraxjnl-2013-203280>
- [101] Glencross, D.A., Ho, T.-R., Camiña, N., Hawrylowicz, C.M. and Pfeffer, P.E. (2020) Air Pollution and Its Effects on the Immune System. *Free Radical Biology and Medicine*, **151**, 56-68. <https://doi.org/10.1016/j.freeradbiomed.2020.01.179>
- [102] Akar-Ghibril, N. and Phipatanakul, W. (2020) The Indoor Environment and Childhood Asthma. *Current Allergy and Asthma Reports*, **20**, Article No. 43. <https://doi.org/10.1007/s11882-020-00941-5>